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みんなに伝えたい！

講演会の報告

知りたがりと
おせっかいが
地域と地球を救う

2024.11.15

おしどりマコ・ケン講演会
武蔵境・スイングホール

　私はおしどりマコ・ケンの大ファンで、

彼らの講演会に年に一度は参加するこ

とで、最新の福島第一原発事故の現状

（原発そのものも、周りで生きる人たちのこ

とも、被災者のことも）を知るようにして

います。

　2011年の福島第一原発事故を機に

フリージャーナリストになったマコさんは、

東電記者会見の出席回数がまもなく

1000回になり、今や東電広報がマコ

さんに情報確認をしてくるというのだか

ら驚きです。

　東電の会見者は13年間で２０人近く

代わっているのです。メディアの記者も

2011年から数年は東電

会見に足を運んでいた

ものの、最近の会見場

はこんな感じ。→

　マコさんは東電会見

だけでなく、省庁はもち

ろん、廃炉作業現場の作業員さん、福

島に留まって農漁業を営む方たち、福

島を離れた被災者などへの緻密な取

材をずっと続けていて、膨大な一次情

報を蓄積しています。

　おしどりマコ・ケンの講演会は情報

量がめちゃくちゃ多い!　吉本の芸人さ

んでもあるマコさんなので、笑いを取り

ながらの早口トーク（でも活舌がいいので

聞き取りやすい）。そのマシンガントーク ごみかん運営委員　井上真紀子

に沿って、合の手を入れ

つつ絶妙のタイミングで

スクリーンに資料や動画

を映しだすケンさんの手

腕。２時間でも４時間分

くらいの情報量なので、

今回の講演会でも一番

印象に残った話を、私の

昔話とからめて報告したいと思います。

　チェルノブイリ事故の数年後のこと。

すっかり脱原発派になった私が、スキー

場のペンションで鹿島建設の若手社員

と原発のことを話す機会がありました。

「原発事故が起こったら取り返しがつか

ないことになる」と言った私に、彼は「事

故が起こったところで周辺の５万人くら

いが住めなくなるくらいの事でしょ」と。

言葉を失い、大手ゼネコンの考えとはこ

んなものなのか、特に鹿島は許せん！ と

たった一人の若手社員の言葉に捕らわ

れてずっと怒り続けていました。

　こんな昔話をするのは、今回の講演

でこの思い込みを反省したからです。  

 マコ・ケンさんはいつも、講演会で「自

分好みの情報や少しの情報を信じ込ん

でしまい、思考停止しないで」と訴えま

すが、私はまさにそれでした。

　みなさんは「あらかぶさん裁判」を

知っていますか？　この裁判は、ずさん

な安全管理で白血病を発症した原発労

働者が東電を訴えた

裁判です。

　北九州市出身のあ

らかぶさん（ニックネーム）

は２０１２年10 月から、

３人の子どもを抱える

家族を残して事故後の福島第一原発で

働き、14 年１月に白血病を発症。死へ

の恐怖からうつ病にもなりました。

　15年 10 月、ふくいちの労働者とし

て初めての労災認定が下りたので、当

時はマスコミでも少し話題になりました。

　けれども、東電が因果関係を認めず

「これでは使い捨てだ。裁判などしたく

なかったけれど、他の労働者のためにも

泣き寝入りできない」と、あらかぶさん

は2016年11月に裁判提訴しました。

　マコさんがあらかぶさんを取材して聞

いた話で、強く印象に残ったのは、鹿島

建設との関わりの話です。

　

　あらかぶさんは福島第一原発の廃炉

作業で、鹿島建設と竹中建設のという

ふたつの大手建設会社の下で働きまし

た。そして、最初に働いた竹中があまり

にずさんな安全管理で驚いたそう。

　鉛ベストが足りなければ「着らんで

もこっそり入れ」と。ベストは作業後そ

こらの木にひっかけて帰った。APD（電

子式線量計）が警告音を発したら解除

させる。そんな現場で、あらかぶさんは

被爆したと思われます。

　その後、鹿島の現場に入ると、ベス

トには倉庫に入っていて番号がついて除

染されているか厳

しく管理され、APD

も守られていたそう。

　

　福島第一原発の

仕事を一度辞めて北

九州に帰ったあらか

ぶさん。また仕事を

しないかと電話して

きた鹿島の人に「白

血病で死にそうになってる」と告げると、

すぐにやってきて「最終事業者はうちだ

から」と、治療で苦しむあらかぶさんを

励まし寄り添いながら、労災認定がおり

るように奔走してくれたといいます。

　富岡労働基準監督署の担当者も「こ

れだけ動いてくれる元請けは見たことが

ない」と感動したそうです。

　私の思考停止がやっと解けました。

鹿島さん、ずっと怒っていてすみません

でした…最新情報を取りに行く、アップ

デートを怠らない。ほんとに大事ですね。

　鹿島建設の株は上がりましたが、や

はり原発はNO!です。「原子力は事故

を起こさなくても人を踏みにじるエネル

ギー、原発事故で一番被ばくする市民

は原発作業員の方々」とマコさんは講

演を締めくくりました。廃炉作業が進む

ほど増える作業員の被ばくを抑えること

に全力を尽くしてほしいものです。

2013 年４月、福島第
一原発４号機で、鉛
ベストなしで作業す
るあらかぶさん


